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Aos quatorze dias do mês de dezembro de dois mil e vinte realizou-se 3ª Reunião Extraordinária do 1 

Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência (CONADE), sob a Coordenação do 2 

Conselheiro Titular Marco Antonio Castilho Carneiro, Presidente do CONADE e Representante da 3 

Federação Nacional das Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI). Estiveram presentes os 4 

seguintes Conselheiros (as) Titulares e Suplentes: Conselheiro Titular Wilson Roberto Gomiero, 5 

Representante da Associação dos Familiares, Amigos e Portares de Doenças Graves (AFAG); 6 

Conselheira Titular Maria do Carmo Tourinho Ribeiro, Representante da Associação Brasileira de 7 

Autismo (ABRA); Conselheiro Suplente Luiz Cláudio Pontos da Silva, Representante da 8 

Associação Brasileira de Rugby em Cadeira de Rodas; Conselheiro Titular Roberto Paulo do Vale 9 

Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência, de Funcionários do 10 

Banco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro Suplente Francisco Djalma de Oliveira, 11 

Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência, de Funcionários do 12 

Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro Titular Hugo Frota Magalhães Porto 13 

Neto, Representante da Associação Nacional dos Membros do Ministério Público de Defesa dos 14 

Direitos dos Idosos e Pessoa com Deficiência (AMPID); Conselheira Suplente Marlúcia Gomes 15 

Evaristo Almeida, Representante da Associação Nacional dos Membros do Ministério Público de 16 

Defesa dos Direitos dos Idosos e Pessoa com Deficiência (AMPID); Conselheiro Titular Isaias 17 

Dias, Representante da Central Única dos Trabalhadores (CUT); Conselheiro Titular Moisés Bauer 18 

Luiz, Representante da Confederação Brasileira de Desporto de Deficientes Visuais (CBDV); 19 

Conselheiro Suplente Fernando César Thiago de Mello, Representante da Confederação Nacional 20 
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do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC); Conselheiro Titular Ernando Alves de Carvalho 21 

Filho, Representante do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheiro 22 

Titular Antonio Carlos Sestaro, Representante da Federação Brasileira das Associações de 23 

Síndrome de Down (FBASD); Conselheira Suplente Ana Cláudia Mendes de Figueiredo, 24 

Representante da Federação Brasileira das Associações de Síndrome de Down (FBASD); 25 

Conselheiro Titular Adinilson Marins dos Santos, Representante da Federação Nacional das APAEs 26 

(FENAPAES); Conselheiro Titular Magno Prado Gama Prates, Representante da Federação 27 

Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheiro Titular Gonzalo de Alencar 28 

Lopez, Representante da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB); Conselheira Suplente Gisele de 29 

Souza Cruz da Costa, Representante da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB); Conselheiro 30 

Titular Sérgio Diego de França, Representante da Organização Nacional de Cegos do Brasil 31 

(ONCB); Conselheiro Suplente Décio Gomes Santiago, Representante da Organização Nacional de 32 

Entidades de Deficientes Físicos (ONEDEF); Conselheiro Suplente Robson Crepaldi, Representante 33 

da Casa Civil (CC); Conselheiro Titular Valdenor Oliveira da Silva, Representante do Conselho 34 

Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência (COEDE/BA); Conselheiro Suplente Carlos de 35 

Souza Maciel, Representante do Conselho de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência do 36 

Distrito Federal (CODDEDE); Conselheiro Titular Josewilson Batista de Souza, Representante do 37 

Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência – Juazeiro/BA; Conselheira Suplente Giselle 38 

Dupin, Representante da Secretaria Especial da Cultura do Ministério do Turismo (SEC/MTur); 39 

Conselheira Titular Patrícia Neves Raposo, Representante da Secretaria Especial de 40 

Desenvolvimento Social do Ministério da Cidadania (SEDS/MC); Conselheiro Suplente Renato 41 

Moura Cavalcanti da Silva, Representante da Secretaria Especial de Desenvolvimento Social do 42 

Ministério da Cidadania (SEDS/MC); Conselheiro Titular Cláudio Luiz Pinheiro da Silva, 43 

Representante da Secretaria Especial de Esporte do Ministério da Cidadania (SEE/MC); 44 

Conselheiro Titular Filipe Trigueiro Xavier Correia, Representante do Ministério da Mulher, da 45 

Família e dos Direitos Humanos (MMFDH/SNDPD); Conselheiro Suplente Paulo Roberto Amaral 46 

Vieira, Representante do Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos 47 

(MMFDH/SNDPD); Conselheiro Titular Angelo Roberto Gonçalves, Representante do Ministério 48 

da Saúde (MS); Conselheiro Titular Orion Sávio Santos de Oliveira, Representante da Secretaria de 49 

Previdência do Ministério da Economia (SPrev/ME); Conselheira Suplente Ana Kathya Silva 50 

Henriques, Representante da Secretaria Nacional de Políticas para as Mulheres (SNPM/MMFDH); 51 
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Conselheira Titular Luciana Xavier Sans de Carvalho, Representante da Secretaria do Trabalho do 52 

Ministério da Economia (STb/ME); Conselheiro Titular Ênio Soares Dias, Representante do 53 

Ministério da Infraestrutura (MI). Ausências Justificadas: Conselheiro Titular Jeferson Furlan 54 

Nazário, Representante da Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 55 

(CNC); Conselheira Titular Lucimar Batista da Costa, Representante do Movimento de 56 

Reintegração das Pessoas Atingidas pela Hanseníase (MORHAN); Conselheira Titular Carmem 57 

Lúcia Lopes Fogaça, Representante da Organização Nacional de Entidades de Deficientes Físicos 58 

(ONEDEF). ABERTURA: O Conselheiro Marco Antonio Castilho Carneiro, Presidente do 59 

CONADE e Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi 60 

(FENAPESTALOZZI), iniciou a reunião cumprimentando a todos após a verificação do quórum e 61 

informou que a pauta está composta pelos seguintes itens: 09h - Abertura da sala; 09h10 – 62 

Instalação do Plenário Virtual; 09h15 – Leitura e Aprovação da Ordem dos Trabalhos; 09h30 - 63 

Aprovação das Atas da 123ª e 124ª RO - 1ª e 2ª Reunião Extraordinária; 09h45 – Posicionamento 64 

do CONADE frente ao Decreto nº 10.177, de 16 de dezembro de 2019; 10h30 – Composição das 65 

Comissões Permanentes e Recomposição da Comissão da V Conferência Nacional dos Direitos da 66 

Pessoa com Deficiência; 11h15 – Apresentação dos resultados da consulta pública sobre os Fóruns 67 

de Políticas Públicas para pessoas com deficiência; 12h – Pausa para o almoço; 13h30 – Instalação 68 

do Plenário Virtual e Avaliação da continuidade dos trabalhos internos do CONADE sobre o 69 

Decreto nº 10.502/2020 (Política Nacional de Educação Especial Equitativa, Inclusiva e com 70 

Aprendizado ao Longo da Vida); 14h30 – Posicionamento do CONADE quanto à continuidade ou 71 

não de reuniões virtuais; 15h15 – Apreciação do calendário de reuniões de 2021; 15h45 – Relato 72 

preliminar dos trabalhos da Comissão Temática do Passe Livre Federal; 16h15 – Apreciação dos 73 

PLs 6284/2019 e 5961/2019; 17h – Encerramento. Colocando a pauta para apreciação, o 74 

Conselheiro Antonio Carlos Sestaro, Representante da Federação Brasileira das Associações de 75 

Síndrome de Down (FBASD), registrou que o Conselheiro Magno Prado Gama Prates está com 76 

dificuldades de acompanhar a reunião porque os intérpretes de libras não são satisfatórios e está 77 

solicitando a suspensão da reunião. A Sra. Izana registrou que foram realizadas várias reuniões com 78 

a empresa e a coordenadora de eventos, explanando que um dos intérpretes presentes foi indicado 79 

pelo Conselheiro Paulo Roberto Amaral Vieira. O Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro 80 

discorreu que está difícil compreender essa questão tendo em vista que o próprio conselheiro 81 

indicou o intérprete de libras e informou que a comunidade surda realizou uma reclamação séria 82 
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sobre a qualidade dos serviços prestados pelos intérpretes de libras após a última reunião, 83 

explicando que foram tomadas as devidas providências e havia a expectativa de que o problema 84 

tivesse sido resolvido com os novos intérpretes que estão atendendo essa reunião. Arrazoou que o 85 

Conselheiro Paulo Roberto Amaral Vieira está alegando que não participou da escolha dos 86 

intérpretes pelo chat. A Sra. Izana relatou que resgatará o e-mail enviado para a coordenação com 87 

as indicações. O Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro entendeu que a situação é complicada 88 

e delicada, pois é necessário oferecer um serviço de qualidade. O Conselheiro Magno Prado Gama 89 

Prates, Representante da Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS), 90 

solicitou que fosse incluída a legenda e a sinalização simultaneamente para melhor 91 

acompanhamento da reunião. O Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro explicou que não é 92 

possível colocar simultaneamente a tela do intérprete de libras e a descrição na plataforma utilizada 93 

para realização da reunião, orientando como o conselheiro deve proceder para fixação da tela. A 94 

Sra. Izana informou que o Youtube está funcionando com a tradução em libras e a descrição 95 

simultaneamente e o Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné, Representante da Associação de 96 

Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência, de Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade 97 

(APABB), ponderou que é necessário que o intérprete traduza as explanações do Conselheiro 98 

Magno Prado Gama Prates. Retornando a apreciação da ordem dos trabalhos, o Conselheiro 99 

Gonzalo de Alencar Lopez, Representante da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), alegou que 100 

não se senti confortável em prosseguir com a reunião, uma vez que o intérprete não apresentou as 101 

várias manifestações realizadas pelos Conselheiros Magno Prado Gama Prates e Paulo Roberto 102 

Amaral Vieira. Observou que não há nenhum representante da Federação Nacional das APAEs na 103 

reunião, explicando que o Conselheiro Adinilson Marins dos Santos vem relatando que não 104 

consegue participar das reuniões virtuais há vários meses por falta de acessibilidade. A Sra. Izana 105 

informou que o Conselheiro Adinilson Marins dos Santos está presente na reunião nesse momento e 106 

o Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro complementou explicando que o Conselheiro 107 

Adinilson Marins dos Santos não participou das últimas duas reuniões virtuais por estar licenciado 108 

para ser candidato, ponderando que o CONADE não recebeu a informação dessa dificuldade de 109 

acompanhamento das reuniões virtuais. Diante as dificuldades, o Presidente Marco Antonio 110 

Castilho Carneiro notificou que o Conselheiro Antonio Carlos Sestaro e outros conselheiros estão 111 

sugerindo suspender a reunião temporariamente até que os problemas de legenda e tradução em 112 

libras sejam resolvidos, porém, explicou que não é possível fixar duas telas simultaneamente na 113 
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plataforma. Após vários conselheiros se manifestarem favorável pela suspensão da reunião, o 114 

Conselheiro Moisés Bauer Luiz, Representante da Confederação Brasileira de Desporto de 115 

Deficientes Visuais (CBDV), afirmou que concorda com a suspensão da reunião e registrou o seu 116 

profundo descontentamento, destacando que esse problema não pode ser admitido, principalmente, 117 

em uma gestão de uma Secretária Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência surda. A Sra. 118 

Izana arrazoou que a Secretária Nacional Priscilla Roberta Gaspar de Oliveira está muito 119 

preocupada com a questão da interpretação das reuniões do CONADE, porém, explicou que a 120 

seleção dos intérpretes é uma competência da empresa que presta os serviços. O Presidente Marco 121 

Antonio Castilho Carneiro relatou que a reunião será suspensa e alegou que existe uma conjugação 122 

entre a qualidade da prestação dos serviços dos intérpretes e a tradução em tempo real da reunião. 123 

Compreendeu que não existe alternativa além da suspensão temporária dessa reunião, pois estão 124 

impedindo os conselheiros surdos de participarem das discussões. Dando reinício à reunião após a 125 

suspensão temporária, o Conselheiro Isaias Dias, Representante da Central Única dos Trabalhadores 126 

(CUT), informou que o Conselheiro Magno Prado Gama Prates está solicitando novamente a 127 

suspensão da reunião pelo chat e o Conselheiro Sérgio Diego de França, Representante da 128 

Organização Nacional de Cegos do Brasil (ONCB), ponderou que, enquanto pessoa cega, não está 129 

sendo contemplado com a acessibilidade se o chat for utilizado para os debates da reunião. O 130 

Conselheiro Francisco Djalma de Oliveira, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas 131 

com Deficiência, de Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB), sugeriu não 132 

utilizar o chat para fins da reunião e o Conselheiro Hugo Frota Magalhães Porto Neto, 133 

Representante da Associação Nacional dos Membros do Ministério Público de Defesa dos Direitos 134 

dos Idosos e Pessoa com Deficiência, observou que um dos itens de pauta trata justamente da 135 

situação existente de dificuldade de participação igualitária e efetiva para todos os conselheiros, 136 

registrando, inclusive, a usabilidade da plataforma é também um fator limitante para as pessoas. O 137 

Conselheiro Sérgio Diego de França entendeu que todos os recursos de comunicação da plataforma 138 

devem está disponíveis aos conselheiros e o Conselheiro Magno Prado Gama Prates relatou que a 139 

FENEIS já comunicou sobre a necessidade de uma boa interpretação no âmbito político e 140 

governamental, inclusive, sobre a necessidade de a empresa escolher melhor os parâmetros dos 141 

intérpretes. Solicitou compreensão ao Presidente e aos conselheiros, sugerindo o cancelamento 142 

dessa reunião. O Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro discorreu que existem duas 143 

reivindicações diante o prejuízo do acesso de conteúdo dessa reunião com qualidade, entendendo 144 
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que não há mais o que discutir. Compreendeu que, apesar da responsabilidade ser do órgão gestor, o 145 

CONADE deve se desculpar com os conselheiros por não ter conseguido superar o problema de 146 

acessibilidade. Ponderou que não podem continuar a reunião uma vez que a participação de dois 147 

segmentos está sendo prejudicada e afirmou que está sendo realizado todo o esforço possível para 148 

buscar alternativas. O Conselheiro Hugo Frota Magalhães Porto Neto compreendeu que seria 149 

importante ter um calendário de reuniões do CONADE com a previsão do retorno das reuniões 150 

presenciais, sugerindo incluir a participação dos colegiados na aferição das autoridades sanitárias 151 

para acompanhamento da evolução da Covid-19. O Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro 152 

acolheu a sugestão realizada pelo conselheiro, afirmando que será realizada uma interlocução com o 153 

Ministério da Saúde. Lamentou a falta de informações do Ministério da Saúde mesmo sendo 154 

membro desse Conselho. O Conselheiro Hugo Frota Magalhães Porto Neto informou que a AMPID 155 

possui o entendimento que as reuniões virtuais trazem prejuízos ao longo do tempo e solicitou que o 156 

CONADE provoque as autoridades sanitárias para incluir os colegiados nas legislações reguladores 157 

da Covid-19. O Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro afirmou novamente que não podem 158 

continuar a reunião e intuiu que devem tratar duais questões distintas, a primeira do retorno das 159 

reuniões presenciais com segurança sanitária e a segunda da garantia de todos os recursos de 160 

acessibilidade nas reuniões virtuais. Comunicou que as decisões da Presidência Ampliada estão 161 

sendo contestadas por diversos órgãos que compõe esse Conselho, inclusive, a Casa Civil, pela falta 162 

de condições de realizar reuniões presenciais. O Conselheiro Hugo Frota Magalhães Porto Neto 163 

registrou que a AMPID possui grande preocupação com relação a não resposta de vários 164 

documentos relacionados ao Decreto nº 10.177 que reconstitui o CONADE e que retirou a AMPID 165 

da sua composição sem qualquer processo administrativo. Propôs a elaboração de uma nota pública 166 

do CONADE referente à falta de resposta do MMFDH. O Presidente Marco Antonio Castilho 167 

Carneiro concordou com as colocações, porém, ponderou que estarão ferindo a questão da 168 

acessibilidade se as discussões continuarem. O Conselheiro Moisés Bauer Luiz concordou com a 169 

suspensão do debate, porém, manifestou que não ficou claro qual é a limitação técnica de 170 

acessibilidade existente, visto que as questões técnicas devem está esclarecidas para dá seguimento 171 

a uma próxima reunião virtual. A Sra. Izana esclareceu que os problemas envolvendo os intérpretes 172 

de libras e a legenda já foram resolvidos antes do reinício da reunião, informando que foi realizada 173 

uma avaliação do intérprete. O Conselheiro Robson Crepaldi, Representante da Casa Civil (CC), 174 

explicou que o ofício respondido pelo CONADE sobre a paridade da Presidência Ampliada partiu 175 
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da Secretaria Nacional da Pessoa com Deficiência do MMFDH e informou que a Casa Civil 176 

respondeu à AMPID sobre a questão do Decreto nº 10.177 explicando que a solicitação de alteração 177 

deve ser realizada pelo MMFDH. O Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro afirmou que o 178 

documento recebido solicitando a paridade da Presidência Ampliada a exemplo do Conselho foi 179 

emitido pela Secretaria Executiva da Casa Civil e notificou que a Presidência Ampliada se reunirá 180 

com a Secretaria Executiva para tentar sanar todos os problemas ocorridos nessa reunião. 181 

ENCERRAMENTO: O Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro agradeceu a presença de 182 

todos e encerrou a 3ª Reunião Extraordinária do CONADE. 183 

 184 

 185 

 186 

Marco Antonio Castilho Carneiro 187 

Presidente do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência - CONADE 188 

 189 

Dezembro de 2020 190 


